

- 00 **PORTADA.** Marga Domínguez.
- 01 **EDITORIAL.**  
Con la ciudadanía.
- 02 **SITUACIONES.**  
En la guerra, ¿el amor o el sueño de la vida?
- 04 **DESTACA EN EL TRIMESTRE.**  
Mozambique... ¿en el centro de un ciclón?
- 06 **PROFUNDIZANDO.**  
Problemas complejos, soluciones compartidas.
- 10 **EN EUROPA.**  
Europa con la ciudadanía.
- 14 **DESDE LA CALLE.**  
Construirnos también desde el cine y el teatro.
- 16 **UNA MIRADA AL MUNDO.** Evaristo Villar:  
Una experiencia cristiana en la brecha.
- 19 **ENTREVISTA.** Ernesto Morales:  
Desarrollo comunitario: empoderamiento, mejoras en las condiciones de vida e inclusión.
- 22 **LA VOZ DEL EDUCADOR Y EDUCADORA.**  
Pasado rocoso, futuro firme.
- 24 **LA LEY.** La ley de dependencia:  
necesidad del presente, objetivo de futuro.
- 27 **PROYECTO SOCIALES.**  
Proyecto Barrios, desarrollo comunitario.
- 30 **RECURSOS EDUCATIVOS.**
- 31 **AGENDA SOCIAL.**
- 32 **OTRAS ENTIDADES.** La Rueda Asociación.  
Ceain, convivencia e inclusión social.  
La Bolina.
- 34 **CONTRAPORTADA.** Cerezo Barredo.

## CRÉDITOS

Edita: **Coordinadora Estatal de Plataformas Sociales Salesianas**

Director: **Juanjo Ruiz**

Consejo Asesor:

**Comisión Nacional de Plataformas Sociales Salesianas**

**Koldo Gutiérrez**, DIRECTOR DEL CENTRO NACIONAL SALESIANO DE PASTORAL JUVENIL.

**Paco Estellés**, PRESIDENTE DE LA COORDINADORA ESTATAL DE PLATAFORMAS SOCIALES SALESIANAS.

**Francisco López**, UNIVERSIDAD RAMÓN LLULL - ESCUELAS P. SALESIANAS DE SARRIÀ, BARCELONA.

**Héctor Alonso**, FUNDACIÓN PERE TARRÉS, BARCELONA.

**Manuel Riesco**, CENTRO SUPERIOR DE ESTUDIOS DON BOSCO DE MADRID.

**Juanjo Ruiz**, DIRECTOR DE LA REVISTA.

Consejo Redacción: **Óscar Castro**, **Carmen Villora**, **Beatriz Gutiérrez**, **Manuel Tarín**,

**Marga Domínguez**, **Toñi Moriana**, **Ángel Miranda**, **Gema Rodríguez**,

**Paco Estellés**, **Juanjo Ruiz**.

Equipo Fotográfico y dibujo: **Marga Domínguez**.

Administración, suscripciones y publicidad: **Antonio Sánchez**.

WEB y Redes Sociales: **Salvador Macías**.

Delegados territoriales:

**Paco Estellés** (Cataluña), **M<sup>a</sup> Jesús Sánchez** (Aragón),

**Nacho Beltrán** (Comunidad Valenciana, Murcia),

**Ignacio Vázquez** (Canarias, Extremadura), **Loly Moreno** (Andalucía),

**Jota Llorente** (Madrid), **Ana Sarabia** (Castilla La Mancha, Cantabria),

**Jesús Hernández** (Galicia, Asturias), **Nuria Jerez** (Castilla y León)

y **Chema Blanco** (País Vasco, Navarra, La Rioja).

Dirección, redacción y administración:

**En la calle**, C/ Alcalá, 164. 28028 - MADRID. Tel.: 91 361 00 50.

E-mail: [enlacalle@psocialesalesianas.org](mailto:enlacalle@psocialesalesianas.org) - [www.revistaenlacalle.org](http://www.revistaenlacalle.org)

Twitter: [@rev\\_enlacalle](https://twitter.com/rev_enlacalle)

Diseño e impresión: **imprentasantos**. BURGOS

Dep. Legal: LE-943/2012. ISSN:2647537 / 5

EN LA CALLE no hace necesariamente suyas las opiniones de sus colaboradores.  
Autoriza la reproducción de sus trabajos, indicando la procedencia.

## CON LA CIUDADANÍA

Siempre en nuestra revista como eje fundamental están las personas; el título "En la calle" es indicativo de qué tipo de personas nos importan más. En este número abordamos un tema muy nuestro, el **DESARROLLO COMUNITARIO**. Lo tratamos muy a menudo en aspectos generales, pero esta vez nos centramos en el desarrollo de la ciudadanía. Lo que pretendemos es reflexionar y ver caminos para potenciar la participación ciudadana y la inclusión de todas las personas con una mejora de vida para los que están en peores situaciones.

En estos tiempos, que dicen algunas personas que se ha superado la crisis, los objetivos de grupos minoritarios o barrios periféricos, mucho más los barrios marginales, precisan de apoyos fuertes políticos y de los poderes públicos para superar el individualismo del "sálvese quien pueda". Ernesto Morales en la entrevista nos comenta "En este sistema injusto generador y reproductor de desigualdad, lo que hacemos en el día a día suma o resta a los oprimidos o a los opresores".

En todo esto mucho tienen que decir, promover y realizar las entidades sociales del Tercer Sector, más en concreto las asociaciones vecinales, entidades juveniles... En momentos de replanteamientos generales es bueno saber a qué se dedican, si solo a entretener a la ciudadanía o saber qué se necesita y promover acciones generales en bien de la ciudadanía, si a promover grupos folklóricos y actividades lúdicas o promover la dignidad de todas las personas del barrio, potenciar valores de solidaridad, trabajo, etc.

Y aquí nos centramos en un aspecto muy importante: la participación y protagonismo de la ciudadanía. Todas las acciones que se promuevan deben de ser innovadoras y creativas para que la ciudadanía responda y a la vez se vaya empoderando y genere nuevas alternativas. Éstas deben favorecer el entorno en general y a la vez adaptarse a las necesidades de las personas; el trabajo por la inclusión y autonomía, en el ambiente social donde se mueven, debe ser primordial para que cada persona alcance su proyecto vital, reconociendo siempre su dignidad.

Una inclusión y autonomía de cada persona, que crea lazos sociales, que recorre caminos entre la ciudadanía, superando el individualismo.

Los diversos artículos que presentamos afrontan estas realidades ofreciendo alternativas concretas, como La ley de dependencia, el Proyecto Barrios, Construirnos desde el cine y el teatro, el Programa Europa con la ciudadanía, etc.



JUANJO RUIZ HUSILLOS  
Director de EN LA CALLE